
Артикли и склонение существительных
в норвежском. Artikler og
substantivbøyning i norsk

Все существительные в норвежском делятся на три рода – мужской, женский и средний.

Род мы определяем по артиклю.

Если у нас что-то неопределенное, что можно заменить словом «какой-то», то существительное

будет писаться с неопределенным артиклем:

Мужской род Женский род Средний род

en ei et

en mann

ei bok

et glass

Если же мы говорим о чем-то определенном, что можно заменить словом «этот», то специального

определенного  артикля  в  норвежском  языке  нет. Норвежцы  просто  приклеивают  неопределен‐

ный артикль к концу слова и получают что-то определенное. Только если существительные жен‐

ского рода, то на конце слова, будет стоять -а:

en mann

en blomst

ei mor

ei dør

et hus

et barn

Например:

Jeg leser ei bok. – Я читаю книгу. (то есть я читаю какую-то одну неопределенную книгу)

Boka er interessant. – Книга интересная. (вот тут эта книга, которую я читаю, интересная)

мужчина–

книга–

стакан–

mannen– мужчина–

blomsten– цветок–

mora– мама–

døra– дверь–

huset– дом–

barnet– ребенок–
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Jeg ser en stol. Stolen er ny. – Я вижу стул. Стул новый. 

Ничего сложного в артиклях, как видите, нет.

Множественное число норвежских
существительных

Теперь давайте посмотрим на множественное число норвежских существительных.

Для  того  чтобы  получить  множественное  число  существительных  в  неопределенной  форме  в

норвежском языке существуют такие варианты образования.

К  слову  присоединяется  окончание  -er (-r),  не  обращая  внимания  на  род  слова.  Если  существи‐

тельное уже и так заканчивается на -е , то добавляется только -r:

en uke – to uker одна неделя – 2 недели

ei kake – to kaker один торт – 2 торта

en måned – to måneder один месяц – 2 месяца

en bil – to biler одна машина – 2 машины

et vindu – to vinduer одно окно – 2 окна

et frimerke – to frimerker одна марка – 2 марки

Таким образом, образуют множественное число большинство существительных.

Исключение

• Если существительное среднего рода и имеет один слог, то окончание -er (-r) к нему добав‐
ляться не будет. Слово так и остается в его изначальной форме:

et år – to år

et egg – to egg

et brev – to brev

et glass – to glass

Но и из исключений бывают исключения, в данном случае это будет единственное слово:

et sted – mange steder – много мест 

2 года–

2 яйца–

2 письма–

2 стакана–
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Несмотря на то, что слово среднего рода и односложное, окончание -er мы все равно прибавляем.

• В словах, которые оканчиваются на -el, -er, -en, -um, при образовании формы множественно‐
го числа гласный e / u выпадает, а после согласного (l, r, n, m) добавляется -er / -e.

Например:

et nummer – numre номер – номера

en sykkel – sykler велосипед – велосипеды

et museum – museer музей – музеи

en regel – regler правило – правила

en onkel – onkler дядя – дяди

en russer – to russere один русский – 2 русских

• Все слова, обозначающие меры веса, длины, валюту и т.п. вообще не изменяются во множе‐
ственном числе.

Например:

en liter – to liter

en kilo – fem kilo

en dollar – ti dollar

en meter – tjue meter

Есть еще одна группа существительных, которые не меняются во множественном числе. Они ни‐

как не связаны по смыслу, и их просто нужно запомнить.

en ting – mange ting

en feil – tre feil

en sko – to sko

en mus – to mus

en løk – tre løk

Ну и, конечно, не обошлось и в этой теме без исключений, которые нужно просто запомнить. Мы

даем наиболее часто используемые в обычной речи исключения:

2 литра–

5 килограммов–

десять долларов–

двадцать метров–

много вещей–

три ошибки–

два ботинка–

две мыши–

три луковицы–
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en mann – to menn

en bror – to brødre

en bok – to bøker

en natt – to netter

et tre – trær

ei tann – tenner

ei datter – døtre

en fot – føtter

et øye – øyne

en hånd – hender

en mor – mødre

en far – fedre

И последний важный момент – если слово состоит из нескольких частей, то во множественном

числе оно изменяется по правилам последней части. Например:

et kjøleskap – to kjøleskap – два холодильника 

Вторая часть слова skap односложная и среднего рода, значит, во множественном числе не изме‐

нится все слово.

en bestemor – to bestemødre – две бабушки 

Это словно меняем по второй части – mor – mødre.

Множественное число определенных
существительных

Для образования множественного числа определенного существительного нам нужно:

взять существительное в его изначальной форме и прибавить к нему окончание -ene

Например:

2 мужчин–

2 брата–

2 книги–

2 ночи–

деревья–

зубы–

дочери–

ноги (ступни)–

глаза–

руки (ладони)–

мамы–

папы–
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en stol (стул) stolene (стулья)

en sofa (диван) sofaene (диваны)

et bord (стол) bordene (столы)

ei kake (торт) kakene (торты)

Есть всего два слова, которые вместо -ene прибавляют окончание -a.

et barn (ребенок) barna (дети)

et bein (нога) beina (ноги)

Выполните упражнения к уроку 
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